



**“EL EMPLEO**

**VERDE: PROPUESTA DE POLITICAS PÚBLICAS PARA PANAMÁ  
NORTE”**

**“THE JOB**

**GREEN: PUBLIC POLICY PROPOSAL FOR NORTH PANAMA”**

Darisnel Erasmo Aguilar Moreno  
Dari860@gmail.com  
Facultad de Derecho y Ciencias Políticas  
Universidad de Panamá  
Panamá, CAMPUS Central

Política Municipal, Desarrollo Urbano y Rural, Ciudades Incluyentes y

Sostenibilidad.

"Trabajo preparado para su presentación en el X Congreso Latinoamericano de Ciencia Política (ALACIP), organizado conjuntamente por la Asociación Latinoamericana de Ciencia Política, la Asociación Mexicana de Ciencia Política y el Tecnológico de Monterrey, 31 de julio, 1, 2 y 3 de agosto 2019"

**RESUMEN:** El Empleo Verde ayuda a reducir el consumo de energía, materias primas y agua, mediante estrategias eficientes, para disminuir o evitar todas las formas de desechos de contaminación, restableciendo ecosistemas y la biodiversidad. Propone transformar el método de producción de cultivos y ganadería. Analizando los resultados del Empleo Verde en nuestra región; Investigando las políticas ambientales y sus resultados en Panamá Norte, contemplando su posición estratégica y su rango poblacional; Realizar un muestreo en Panamá Norte a fin de tener datos actuales sobre empleo desempleo y conocimiento del empleo verde; Proponer el Empleo Verde como modelo alternativo.



**PALABRAS CLAVES:** Empleo verde, Modelo de desarrollo, sostenibilidad ambiental, políticas ambientales.

**ABSTRAC:** Green Employment helps reduce the consumption of energy, raw materials and water, through efficient strategies, to reduce or avoid all forms of pollution waste, restoring ecosystems and biodiversity. He proposes to transform the method of crop production and livestock. Analyzing the results of Green Employment in our region; Investigating environmental policies and their results in North Panama, contemplating their strategic position and population range; Take a sampling in North Panama in order to have current data on unemployment employment and knowledge of green employment; Propose Green Employment as an alternative model.

**KEY WORDS:** Green employment, Development model, environmental sustainability, environmental policies.

## INTRODUCCIÓN

En esta investigación se pretende cumplir con el siguiente objetivo: Crear una propuesta que sirva como plataforma informativa ante el tema del empleo verde e incluya los aportes de los diferentes sectores de la sociedad, para generar un modelo de desarrollo alternativo.

En los objetivos específicos es importante señalar los siguientes aspectos:

- Analizar los índices del comportamiento de los recursos naturales en Panamá como punto de partida para la elaboración de una propuesta que incluya los sectores más excluidos del modelo económico actual.
- Proponer el empleo verde como modelo generador de riquezas pero que su prioridad sea el medio ambiente y el ser humano como parte integral del desarrollo cultural, económico y social generando así, cambios estructurales en la manera que percibimos el consumo y la sostenibilidad ambiental.
- Reducir los niveles de contaminación por medio de la transformación de los procesos de producción en la ganadería y los cultivos.



## METODOLOGÍA

El artículo cumple con la función de ser un análisis descriptivo que pretende explicar la realidad social y ambiental de Panamá, específicamente de las regiones investigadas en el mismo. Es una investigación cuantitativa que arroja resultados basados en el comportamiento de los niveles de bosques frente al crecimiento poblacional y del mismo modo, el crecimiento de la contaminación. El método de recolección de datos fue la consulta a las fuentes oficiales y extra oficiales relativas al tema y mencionadas en las referencias bibliográficas al final del artículo, así como las entrevistas de comunicación personal elaboradas con la finalidad de contemplar el aporte desde distintos actores sociales relacionados con el tema ambiental. El campo poblacional es el sector indígena de Guna Yala, los trabajadores de los diversos sindicatos, así como las uniones de trabajadores campesinos de las áreas rurales que forman parte de dicha central, el espacio organizativo que se plante como un movimiento reivindicativo de la protección social medio ambiental frente al modelo capitalista, extractivista, productivista y contaminante. Se trata ciertamente de un proceso metodológico descriptivo que genera resultados valorativos sobre el área de investigación hecha. Se decidió centrar la investigación en el contexto temporal actual estudiando el comportamiento actual del panorama socio político y ambiental. Se partió como base la elaboración de propuesta para una zona específica del país, sin embargo, entendiendo la complejidad de la diversidad de la población en la geografía interna se reestructuró como una investigación más abarcadora.



## ANTECEDENTES GENERALES

A pesar de los diferentes protocolos y convenciones que se han promovido con vías a adquirir un compromiso político para darle respuesta a la crisis ambiental en América Latina y los demás continentes, Panamá sigue siendo uno de los países que más tala sus bosques en América Central y del mundo, a niveles de países en condiciones sub desarrolladas como es el ejemplo de los países africanos. Siendo más puntual, según el informe 'Planeta Vivo', del Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF, por sus siglas en inglés), Panamá se posicionaba como el noveno país de Centroamérica que más árboles tala en 2018, en la región y el octavo del mundo, esto nos hace tener una mirada más objetiva y abarcadora sobre la necesidad de plantear nuevos modos de diversificar la economía. El empleo verde tiene la capacidad de enfrentar el cambio climático y sus efectos en países donde el nivel de tala es de los más altos del mundo potenciando las economías al servicio del ambiente y generando nuevas fuentes de empleo. Quisiera detenerme para definir específicamente que es el empleo verde. Para esto tomaré las definiciones más concisas y resumidas de empleo verde y como identificarlos. La OIT (2016) afirma: "Empleo Verde según OIT: Los empleos verdes son empleos decentes que contribuyen a preservar y restaurar el medio ambiente ya sea en los sectores tradicionales como la manufactura o la construcción o en nuevos sectores emergentes como las energías renovables y la eficiencia energética" (Organización internacional del Trabajo, 2016).



## CARACTERÍSTICAS Y COMPONENTES

Además de los aportes dados, podemos encontrar características específicas que se extraen directo de la matriz ambiental como:

- Aumentan la eficiencia del consumo de energía y materias primas
- Limitan las emisiones de gases de efecto invernadero
- Minimizan los residuos y la contaminación
- Protegen y restauran los ecosistemas
- Contribuyen a la adaptación al cambio climático.

**COMPONENTES DEL EMPLEO VERDE:** No existe un marco específico reduccionista para el empleo verde, pueden generarse prácticamente en todas las economías ejemplos de estas serían en las edificaciones urbanísticas que dentro de su estética incluyen plantas o el respeto a la vegetación ya existente en los lugares de edificación, desde el tipo de producción agro industrial que utilice los más mínimos contaminantes para así obtener productos orgánicos encaminados a la venta y consumo alimenticio, hasta el eco turismo ambiental que cuida las áreas de los manglares, como es el caso de las playas en el mar Caribe de las costas de Colón en Panamá. En resumen, lo que compone al empleo verde es todo tipo de empleo que ponga en el centro de su desarrollo la protección ambiental, la sostenibilidad ambiental y que sea socialmente incorporativa con el ser humano. potenciar estas economías, así como acompañar desde la formación de políticas públicas el reforzamiento de nuevos modelos integrales es el desafío político y económico de la agenda actual ecológica (Ecología Verde, 2019).



## SOSTENIBILIDAD AMBIENTAL Y CRECIMIENTO ECONÓMICO

Para poder entender la sustentabilidad de este tipo de modelo económico debemos tomar en consideración lo siguiente: Uno de los principales temores de las economías de los países es encontrar declives en el crecimiento económico de sus gobiernos, entendiendo así al crecimiento económico como el único mecanismo de medir las riquezas de los países. Sin embargo, la desmedida manera de producción ha llevado a profundas crisis ambientales. Un detalle que no debe dejarse de abordar es la posibilidad de nuevos modelos de rentabilidad económica y de acceso al emprendimiento comprometido con la transición justa del tipo de producción actual, es decir, al generar empleo verde existe la posibilidad, como en todo tipo de innovación, que se eliminen puestos de trabajos actuales para dar paso a economías emergentes, también es necesario contemplar la adecuación de las nuevas tecnologías en las diversas ramas de la economía. Es por eso que el empleo verde también debe ir acompañado del trabajo decente, concepto que fundamenta los pilares en la manera que se debe organizar una buena relación laboral, de este modo se cumpliría con el respeto a las relaciones laborales y con la responsabilidad social existente con el ecosistema. Afirma Renner, Sweeney y Kubit (2008):

*El concepto del empleo verde se ubica en la intersección entre medio ambiente y empleo, en un contexto de crisis común a los dos sectores. Por una parte, se está desarrollando la conciencia de la crisis ambiental causada por la insostenibilidad de un modelo económico que pone en riesgo la reproducción de vida del ser humano y del planeta. Por otra parte, es evidente la persistencia de problemas respecto al empleo: a nivel mundial no solamente hay una alta tasa de desempleo sino también se nota una elevada vulnerabilidad en las condiciones del empleo, que en muchos casos está bien lejos de respetar los criterios del empleo decente (Renner, Sweeney y Kubit 2008, p.33–34).*



En el contexto nacional sobre la apropiación del empleo verde, Panamá necesita entrar en la transición de la sostenibilidad ambiental producto de que la realidad del modelo productivista actual es insostenible. Ejemplo de estos son: el modelo de recolección de agua de las esclusas del canal de Panamá en donde un buque de gas licuado puede estar utilizando 55 millones de galones de agua dulce que luego es depositada al mar por cada pase de ese tipo de barco. Díaz, D. (2017, 19 de julio) 22 millones de galones de agua por tránsito *Panamá América*. Hasta el modo de recolección de energía eléctrica, donde encontramos alrededor de 71 proyectos de hidroeléctricas en el país. Cortez, Z. (periodista). (18 de febrero de 2015). TVN noticias (programa de televisión). Además, el desmantelamiento de la economía agrícola y el decrecimiento de la economía industrial por el fortalecimiento de la economía terciaria centralizada en las zonas aledañas a los puertos y al canal de Panamá. Economía de Panamá. (s.f.). En Wikipedia. Recuperado el 3 de julio de 2019. Necesita de un factor que lo potencie en medidas que permitan, como antes lo mencionábamos, nuevas maneras de innovar para fortalecer las economías desfasadas del crecimiento económico, pero pensadas desde un nuevo modelo que incluya los planteamientos de los diversos sectores de la sociedad panameña. Para esto desarrollaré en la siguiente parte de este artículo la recopilación de las propuestas de los sectores populares de la sociedad en donde el empleo verde y el modelo de desarrollo es el centro de la discusión política.



## APORTES DE LOS MOVIMIENTOS POPULARES SOBRE EL EMPLEO VERDE Y EL MODELO DE DESARROLLO.

### MOVIMIENTO ECOLOGISTA

Primeramente, veremos la posición de una organización ecologista en Panamá llamado colectivo voces ecológicas, en el que se pudo contactar con unos de sus coordinadores, y que entre sus aportes podemos encontrar insumos para repensar el tipo de transformación urbana pensada en la sostenibilidad ambiental. Plantea una agenda de desarrollo sustentable pensando en las futuras generaciones y el respeto al ser humano relacionados como individuos del entorno ecológico, promoviendo el desarrollo sustentable y las políticas del buen vivir. Entre una de sus valoraciones tenemos qué, el desarrollo no es estático, sino que es un concepto abarcador dependiendo del aspecto socio cultural donde se desempeña afirma el coordinador de dicha organización *“También es importante entender que los factores de desarrollo no son iguales en el imaginario de los grupos sociales donde se desarrolla su economía con relación al ambiente A los sectores más desplazados del urbanismo siempre se le plantea que el modelo que se debe seguir es el avance de la infraestructura territorial urbanos”*. (Martínez, Ricardo. Comunicación personal. 18 de junio de 2019). El colectivo voces ecológicas pretende posicionarse en la defensa del sector rural y en contra del despojo por parte del modelo productivista imperante en Panamá. Uno de los aspectos que para el colectivo debe concretarse en la ruta del empleo verde es desde el marco institucional, por lo que consideran importante el abordaje desde una política pública permanente pero que vaya acompañada de un reforzamiento institucional para poder dar veracidad de su funcionalidad en la práctica.



## SECTOR SINDICAL

El sector sindical que representa a los trabajadores como expresión política y organizativa hace, para este motivo se entrevistó a Eduardo Gil, Asesor Político de Convergencia Sindical Panamá y Director de la escuela de formación sindical de Convergencia Sindical. El cual plantea la diferenciación de desarrollo dese la concepción del trabajo decente y el involucramiento del conjunto de la sociedad. *“Habría que distinguir lo que algunos plantean como el concepto de desarrollo en sí, para el neoliberal el concepto de desarrollo siempre ha estado vinculado al crecimiento económico. Sin embargo, para los trabajadores el modelo de desarrollo tiene que involucrar a todo el conjunto de la sociedad en la participación económica de manera tal que la población pueda resolver las necesidades básicas. En el aspecto relacionado con el sistema ecológico hay que entender que no se puede sostener un modelo como el sistema capitalista, que ya en sí es reconocido a nivel mundial como un sistema explotador. Los trabajadores son parte importante de este desarrollo ecológico, no se puede crear un modelo de desarrollo ecológico que afecte directamente a los trabajadores, desde el punto de vista de su participación dentro de las diferentes actividades económicas, sociales, que se den dentro de un modelo como éste”.* (Gil, Eduardo. Comunicación personal. 5 de julio de 2019).

El sector sindical critica es la concepción de productividad existente, por lo que el dirigente sindical señala que no se puede confundir la productividad con la producción. Son dos temas distintos. *“El sector empresarial enfoca la productividad en base a una mayor intensidad del trabajo. Por el contrario, los trabajadores plantean el incremento de la productividad más amplio que tiene que ver con el uso efectivo y eficiente de todos los recursos utilizados dentro de un proceso productivo, esto implica recursos tecnológicos, conocimientos científicos, las jornadas de trabajo y como todos estos factores se interrelacionan de manera más eficiente para producir”.* (Gil, Eduardo. Comunicación personal. 5 de julio de 2019).



Entender el enfoque del modelo actual nos da herramientas para poder entender con mayor veracidad el por qué plantearse una transformación del sistema productivo insostenible actual, así como plantea el dirigente sindical. *El sistema está enfocado en el tema de crecimiento, o sea el consumo, y como este modelo de desarrollo sostenible se representa para ellos como improductivo, ya que se determinaría un producto con una duración mucho más larga. implica que la productividad tiene que generar productos más duraderos, con menor costo ecológico, con menor tiempo de trabajo, pero generando una mayor participación de la población en general de esa producción más eficiente. Ejemplo, tendríamos que reducir el tiempo de trabajo requerido por cada trabajador.* (Gil, Eduardo. Comunicación personal. 5 de julio de 2019). El dirigente sindical hace mención a la necesidad de dinamizar la inclusión de los sectores más desfasados del modelo actual. *“Son temas del eje central del capitalismo, que tienen que ver con, crecimiento, ganancia, producción, intereses y eso ha favorecido el negocio de la especulación financiera, la prestación de servicios, bancarios, de bolsa, etc... Estos son factores no productivos pero que generan ganancias. Hablando del sector sindical, se propone que se apueste más para una economía local, para una dinámica económica micro y que esto dé como resultado un posicionamiento general nacional, no al revés, como se está haciendo que toda la producción se pone en función de un sistema globalizado que deja excluido importantes sectores, factores culturales, sociales, laborales y ambientales. Lógicamente el empleo verde es una alternativa que tiene que incorporar el beneficio que necesita la sociedad que se plantea dentro de cualquier otra estrategia económica, no se puede pensar en un empleo verde donde no se garantizan los derechos laborales y sociales. El sistema capitalista es altamente depredador y que es ecológicamente insostenible.* (Gil, Eduardo. Comunicación personal. 5 de julio de 2019).



## PUEBLO ORIGINARIO DE GUNA YALA

El sector indígena tiene sus valoraciones respecto a la manera en que debe ser percibido el desarrollo y también plantean, desde lo que es la práctica para el pueblo de Guna Yala, lo positivo que es el empleo verde. *Hay un concepto que siempre ha abarcado la sociedad occidental, el tema de desarrollo, ¿qué entendemos por desarrollo? ¿Solamente existe el desarrollo económico? Es decir, cuando el país tiene su ingreso per-cápita entre el 5% 6% o 10%, el país se ha desarrollado realmente en los últimos 15 años, pero cada vez tenemos más pobreza -qué clase de desarrollo estamos hablando, por un lado, nos dice la cifra que estamos bien económicamente, pero por otro lado existe más desigualdad y cada vez va aumentando la brecha entre el rico y el pobre. Para los pueblos indígenas hay que tener claro tres elementos para el desarrollo: Desarrollo humano y espiritual. Cuando la persona esté en paz, primero con uno mismo, el segundo la paz con los demás y también una paz hacía su entorno. El tercer elemento es una paz con los elementos políticos, es decir, con el Estado, incluyendo también una paz fuera del Estado. Paz consigo mismo, una paz en su entorno o en su ambiente que incluye los elementos, tanto de la sociedad propia o de las empresas y en paz con el Estado, teniendo estos elementos entonces estaríamos hablando de desarrollo. Cuando los pueblos indígenas plantean su propio desarrollo chocan con los conceptos o con las ideas que se han estado generando los últimos 100 o 200 años, cuando surge la revolución industrial. Para los pueblos indígenas el desarrollo no debe afectar en forma muy masiva o muy negativa los elementos de la naturaleza. Hay que utilizar lo poco que nos queda para el desarrollo más comunitario que abarquen más beneficios o que tengan más beneficiarios, pero si solamente uno o dos se van a beneficiar, no habrá desarrollo, en Panamá no hay desarrollo, solo desarrollo económico, pero no hay desarrollo en sí. (Valiente, Aresio. Comunicación personal. 2 de julio de 2019).*



Con respecto al planteamiento del modelo de desarrollo y las vías que tenemos para acceder al bienestar económico, el líder indígena considera al empleo verde como una vía y prueba de esto es lo que en la experiencia ha sido una opción alternativa para la sostenibilidad ambiental y el bienestar económico, para poder incluir sectores que han sido excluidos por ese modelo acumulativo que tenemos en Panamá. *Una de las actividades del empleo verde es el turismo ecológico, en Guna Yala se practica el turismo ecológico y cultural, de que haya menos basura, que se respete la naturaleza, por eso tenemos nuestro propio reglamento en Guna Yala, del cómo uno puede realizar actividades turísticas. Uno de los requisitos está en que se debe de realizar un estudio de impacto ambiental y cultural, en donde se va a brindar un servicio turístico porque hay que observar la capacidad ecológica del área. El 80 % de ingreso de ingreso económico del congreso proviene del turismo, específicamente del empleo verde que se desarrolla en esas áreas. Eso es un gran aporte que se ha podido mantener, un ingreso para cumplir con nuestro sueño, porque ahora este aporte económico está regresando a las comunidades a través de obras sociales en que el Estado no da ningún aporte, por ejemplo: cada comunidad recibe 10 mil dólares al año y son 50 comunidades, lo que da un total de 500 mil. La otra fase sería en que se va a utilizar el dinero, aquí entra el tema de la agricultura orgánica, en donde hay que producir sin afectar el ambiente. El congreso está invierto ese ingreso de la actividad turística para el tema de soberanía alimentaria. (Valiente, Aresio. Comunicación personal. 2 de julio de 2019).*



En lo que respecta a la consolidación de una política pública permanente de empleo verde, el Licenciado en Derecho y Ciencias Políticas y líder indígena Aresio Valiente, muestra su preocupación por el vacío que hay en la iniciativa política por promover el empleo verde y la necesidad de crear una pública encaminada a darle forma a la misma. *Las políticas públicas tanto en el tema económico y ambiental no existen en la implementación y para el empleo verde en menos medidas, tendría que haber una política pública y dentro de la misma debe entrar el tema de los incentivos, como incentivar, puede ser a través de bajar el pago de impuesto de renta, a través del tema laboral, pero se debe buscar un mecanismo porque actualmente no existen. Si tenemos incentivos para áreas procesadoras o maquilas, tenemos incentivos de la zona libre, que por cierto no hay empleomanía verde. ¿Entonces por qué no crea una política pública que incentive el empleo verde? Por ejemplo, uno de nuestros productos verdes es el coco 100% orgánico ¿sabes cuántas empresas panameñas compran estos productos? Ninguna empresa panameña lo hace, y nosotros tenemos que vender los cocos a empresas Colombianas. Ahora existe un proyecto del mismo congreso de producir aceite de coco por sus propios medios y es el mismo congreso que financia a las comunidades, utilizando una comunidad como proyecto piloto para producir este aceite de coco, ya que al Estado no le interesa proporcionar aportes económicos que incentiven esta manera de desarrollo. Por lo que se da por prueba la falta de apoyo del estado y la necesidad de una política pública de empleo verde. (Valiente, Aresio. Comunicación personal. 2 de julio de 2019).*



## DISCUSIÓN Y CONCLUSIÓN

**Discusión:** Una de las grandes contradicciones que existe en el empleo verde es la práctica de algunos tipos de actividades económicas que no son meramente sostenibles, este el caso de las hidroeléctricas, las cuales entran en la lista de empleo verde. Así como se puede ver en Ecuador “*Según Hidalgo, Ecuador tiene un gran potencial para generar energía más sustentable con el uso de hidroeléctricas, pese al costo ambiental que podría implicar el proceso de creación de los embalses y la alteración de los paisajes.* Hidalgo, Juan. (27 de mayo de 2018) el comercio.com. es de este modo que es necesario la revisión de los distintos tipos de empleo verdes existentes, dado de que en la actualidad también existe una campaña de marketing promovida desde el modelo económico actual, con la intención de enfatizar el tema ecológico, pero sin asumir la responsabilidad directa de la transformación del modelo productivista; La minería existente entre las provincias de Coclé y Colón son otra prueba de este tipo de marketing de empleo verde, cómo podemos encontrar este tipo de actividad económica dentro de la agro industria teniendo en cuenta de que este tipo de minería de cielo abierto es altamente contaminante.

**Conclusiones:** El empleo verde es una herramienta que pretende aportar a la tan mencionada justicia climática y social, mostrándose como la respuesta material de la sostenibilidad ambiental, en una sociedad post modernista con los más altos índices de contaminación alcanzados producto del desecho desmedido de basura por parte de las grandes transnacionales, así como la parcialidad de los políticos de los diferentes gobiernos de la región dejando fuera de su agenda a los grupos minoritarios de la sociedad. El modelo de desarrollo debe apostar a nuevos escenarios de organizar el trabajo, el modelo de producción y la diversificación de la economía por país o integración regional, creando así, cohesión social y productiva desde la matriz de la sostenibilidad ambiental.



## BIBLIOGRAFÍA

**Alier, Martínez.** (quinta edición, noviembre de 2011). El ecologismo de los pobres. Cheltenham, Reino Unido. Icaria editorial, s.a.

**Almanza, Cinthia.** (12 de mayo de 2019). En segundos. Dirección: Vía Brasil, Panamá. Artículo citado en **antecedentes generales:**  
<https://ensegundos.com.pa/2019/05/12/panama-en-lista-de-paises-que-perdieron-bosques-en-2018-segun-el-foro-economico-mundial/>

**Arriols, Enrique.** (29 mayo 2019). Ecología Verde. Artículo citado en **Componentes del Empleo Verde:** <https://www.ecologiaverde.com/que-son-los-empleos-verdes-1710.html>

**Cagala, Tobias. Scaglioni, Giulia.** (febrero de 2011). América Latina en el contexto del debate sobre empleo verde: potenciales para su desarrollo. Santiago de Chile. Publicación de las Naciones Unidas.

**Cortez, Zelideth.** (18/22015). TVN Noticias. Artículo citado en **sostenibilidad ambiental y crecimiento económico:** [https://www.tvn-2.com/nacionales/Ascienden-proyectos-hidroelectricos-Panama\\_0\\_4144835572.html](https://www.tvn-2.com/nacionales/Ascienden-proyectos-hidroelectricos-Panama_0_4144835572.html)

**Díaz, Diana.** (19/7/17). Panamá América. Artículo citado en **sostenibilidad ambiental y crecimiento económico:**  
<https://www.panamaamerica.com.pa/economia/22-millones-de-galones-de-agua-por-transito-1077367>

**Economía de Panamá.** (s.f). en Wikipedia recuperado el 25 de junio de 2019. Artículo citado en **Sostenibilidad ambiental y crecimiento económico:**  
[https://es.wikipedia.org/wiki/Econom%C3%ADa\\_de\\_Panam%C3%A1](https://es.wikipedia.org/wiki/Econom%C3%ADa_de_Panam%C3%A1)



**González, Indalecio.** (enero de 2009). Desarrollo sustentable, Energías medio ambientales y trabajo. Sao Paulo, Brasil. Confederación Sindical de Las Américas.

**Organización Internacional del Trabajo.** (13 de abril de 2016). Citado en antecedentes generales: [https://www.ilo.org/global/topics/green-jobs/news/WCMS\\_325253/lang--es/index.htm](https://www.ilo.org/global/topics/green-jobs/news/WCMS_325253/lang--es/index.htm)

**Sánchez, Pérez, Yelina.** (25/04/2018). Vida y Cultura: La estrella de Panamá. <http://laestrella.com.pa/vida-de-hoy/planeta/panama-noveno-pais-bosques-tala/24060061>



## ANEXO

Se elaboraron tres tipos de cuestionarios para cada entrevistado en el que se buscaba mayor especificación, pero con un estricto de coherencia con el tema central.

### **MOVIMIENTO ECOLOGISTA COVEC**

1. ¿Cuál es la propuesta del colectivo voces ecológicas para el modelo de desarrollo que necesita Panamá?
2. sustentabilidad o sostenibilidad ¿cuál de estas debe ser la ruta del modelo de desarrollo panameño?
3. ¿Qué tipo de economías emergentes se están manifestando más en los sectores rurales del país?

### **CONVERGENCIA SINDICAL**

1. ¿Qué modelo de desarrollo propone el movimiento sindical?
2. ¿Qué tipo de productividad tendríamos en una economía verde?
3. ¿Qué propone el movimiento sindical sobre poder potenciar las áreas excluidas para diversificar el acceso a empleos con rentabilidad económica en las áreas más rurales?

### **PUEBLO ORIGINARIO DE GUNA YALA**

1. ¿Cuál es el modelo de desarrollo que plantea el grupo indígena de Guna Yala?
2. ¿Cómo percibe la comarca de Guna Yala la propuesta de la generación de empleo ver?
3. ¿Cree usted que la creación de una Política Pública de empleo verde es necesaria para potenciar la economía del sector indígena?